
日前，美國私營鐵路公司西部快線，突然
以美國政府規定高鐵列車必須在美國本土製
造為由，宣佈單方面終止與中國鐵路國際合
資建設的加州高鐵項目。這是西部快線在政
治因素影響下的極不負責任的決定，也是損
人而不利己的行為，不僅令美國民眾出行少
了一個便利、快捷的選擇，也勢必嚴重損害
中美經貿合作大局。因此，美方應慎重考慮
此舉帶來的嚴重後果，要以實際行動維護和
發展互利雙贏的中美經貿合作關係。

中美合作建設連接拉斯維加斯與洛杉磯之
間的高鐵項目，是去年九月國家主席習近平
訪美前，由西部快線和中國鐵路國際簽訂的
正式協議。該項目全長370公里，總投資額
達127億美元。當時，該項目被譽為中美經
貿合作關係的「重大突破之一」，具有重要
指標意義。事實上，中國高鐵之所以受到美
方青睞，主要是因為中國高鐵具有強勁的競
爭優勢。據世界銀行的研究報告指出，中國
高鐵的平均造價為每公里0.87-1.29億元，
而其他國家的高鐵建設成本均在 3 億元以
上。而且，中國高鐵具有成熟的核心技術，
以及高水平的建設和營運經驗，過去12年
成功建設了長達1.9萬公里的世界最大高鐵
網絡。相反，美國在高鐵建設方面乏善可
陳，遠遠落後於中國、日本和歐洲各國，故
中美雙方在高鐵領域上進行務實合作，應該
說是互利雙贏的最佳選擇。

令人遺憾的是，這個項目在簽約不到一年
的今天，卻被美國政府設置的種種障礙導致

流產。美國西部快線公司的聲明表示，這個
項目最大的阻力來自美國政府的規定：高鐵
列車必須在美國製造，但現時美國國內並無
生產高鐵車卡，令到該項目無法滿足美國政
府的要求。由此可見，此項欠缺彈性的要
求，實際上是美國政府在政治考量下人為設
置的障礙。顯然，美國國內某些政治勢力，
出於種種考慮，極不情願看到中美經貿關係
的進一步拓展和深化，總是以這樣或那樣的
理由，為中美經貿互利合作製造麻煩、設置
障礙，多年來，中國在美國的投資屢屢遇到
種種人為的政治壁壘，舉步維艱，中方在歷
次中美戰略與經濟對話中都提出嚴正立場，
希望美方解決中國對美投資面臨的壁壘問
題。此次中美首個高鐵合作項目流產，就是
最新出現的一個典型例子。

中美兩國擁有廣泛的共同利益和合作基
礎，而兩國經貿關係始終是中美戰略關係的
「壓艙石」和「推進器」，深化中美經貿合
作及展開互利雙贏的重大項目合作，更是推
動兩國經貿務實合作的基礎和支柱，對兩國
發展和世界繁榮都具有重要意義。人們強烈
要求美國政府和有關企業，從中美經貿合作
的大局出發，努力消除雙方進行重大項目合
作的政治障礙，遵守合約精神，改變不負責
任的做法，令到本已達成協議的合作項目能
夠繼續進行。相信美國民眾也期待早日坐上
舒適、快捷和安全的中國高鐵，提高生活質
素和效率。

（相關新聞刊A6版）

美方突停華高鐵項目 損中美經貿合作
近來，香港和上海兩地的迪士尼樂園成為公眾關

注熱點，香港迪園昨日傳來推出新遊樂設施的喜
訊，上海迪園則將在下星期四正式開幕。對上海迪
園開幕，香港迪士尼樂園行政總裁劉永基表示，不
擔心會對香港園區有影響，反而相信上海園區開幕
後，內地旅客接觸到集團品牌，令迪士尼樂園更受
歡迎，對本港園區亦有幫助。中國人口眾多，民眾
收入持續提升，市場潛力巨大，完全容納得下兩個
迪士尼樂園。只要香港迪士尼樂園揚長避短，繼續
發揮獨特優勢，以管理取勝，不斷提升吸引力，開
拓新客源，相信定能在競爭中立於不敗之地。

上海迪士尼樂園會否搶走香港迪士尼樂園的生
意，是許多港人對上海迪士尼開幕最關心的議題。
根據美國主題娛樂協會（TEA）與第三方旅遊行業研
究及諮詢機構美國AECOM集團聯合發佈的最新報
告，2015年全球排名前十的主題公園集團的遊客人次
共計4.2億，2014年這一數字為3.9億。各大主題公園
集團均保持了正增長，平均增幅為7.2%，足見主題公
園旅遊在全球範圍內依舊相當火熱，保持了持續上升
的迅猛勢頭。更重要的是，中國擁有近14億人口，如
今人均GDP約為8000美元，其中新興的中產家庭數
量和收入迅速上升，該階層的玩樂需求潛力極大，目
前除了迪士尼之外，環球影城主題樂園等全球行業巨
頭紛紛來華，中國業已進入娛樂消費的黃金十年，
2015年全球前10位主題公園排行榜中，有4個來自中
國大陸。美國人口逾3億，擁有2個迪士尼樂園。以
中國市場之大，怎麼容不下2個迪士尼樂園呢？

另外，香港迪士尼樂園與上海迪士尼樂園的定位
不同，目標客源也不盡相同，兩個樂園各自有獨特
設施和娛樂項目，可以說是各有千秋。上海迪士尼

樂園服務主要對象是中國內地居民，香港迪士尼樂
園的客源則來自不同地區，包括本地、東南亞和華
南地區的遊客，單單廣東省就是人口過億的大市
場，香港迪士尼理應對未來充滿信心，完全有理由
相信可與上海迪士尼取長補短，展開良性競爭，共
同把主題公園旅遊業的餅做大做強。

當然，上海迪士尼樂園比香港迪士尼樂園硬件更
好，包括面積更大、遊樂設施更多、更新，這是不
可否認的事實，無可避免對香港構成一定競爭壓
力。面對競爭，最重要的是知己知彼、做最好的自
己。香港迪士尼樂園擁有超過10年的營運經驗和高
質素的服務水準，具有完備的國際化的特色，這是
香港迪士尼樂園的最大本錢。但面對上海迪園的挑
戰，香港迪園必須保持清醒頭腦，增強憂患意識，
特別要強化服務水準，持續發展創新和獨特的元
素，緊貼市場趨勢及國際潮流，及時推出時令性的
娛樂項目及優惠，令樂園的魅力歷久彌新，帶動更
多遊客到訪。同時，香港迪士尼應結合大嶼山乃至
整個香港的旅遊特色，拓展對中國中西部及東南亞
的宣傳推廣，開闢新客路，擴大市場份額。

究其根本，香港迪士尼樂園與上海迪士尼樂園之
間的競爭，也是香港與內地發展對比的縮影。內地
發展一日千里，市場腹地龐大，比較其基礎設施的
硬件和發展速度，香港難望其項背。但是，香港擁
有良好的管理經驗、人性化的服務、國際化的聯
繫、與時俱進的思維，這些軟性優勢是內地任何一
個城市都難以替代的。看清優勢，找準定位，把握
機遇，努力不懈，香港就能在國家的大發展中找到
新的機遇，發揮特殊優勢。不做第一，不做第二，
只做「獨一無二」。 （相關新聞刊A3版）

中國市場龐大 足容兩個迪園

求學兼賭球 畢業「孭兩球」
七成賭波友未滿21歲投注 賭齡年輕化4%11歲前落疊

香港文匯報訊（實習記者 華鎧瑩）剛於凌晨舉行首場賽事的歐洲

國家盃，除吸引一眾球迷注視，更令賭徒心癢難耐。有專責戒賭機

構研究近13年求助個案，發現近70%足球賭徒未滿21歲便接觸賭

博，更有4%個案未滿11歲！當中有個案自18歲起賭波，7年間輸

掉逾200萬元；也有學生用政府資助金賭波，更向財務公司借貸。

機構建議政府將合法賭博年齡提高至21歲，避免賭徒年輕化。
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病態足球賭徒測試
■我會參與外圍賭波活動

■當我賭波時，我要加大注碼才感到刺激和興奮

■若我不賭波便會坐立不安，若有所失

■當我賭波輸錢時，我會不甘心和設法再賭

■我專注賭波而忽略其他活動，如家庭、工作、學業
等

■我日夜留意球賽的結果多過球賽的過程

■我會借錢賭波

■我會將生活費或薪金的一半或以上賭波

■我會向家人隱瞞參與賭波的狀況

■我為了獲取金錢賭波而不惜犯法

若你同意5條或以上句子，可能已經成為病態足球賭
徒了

資料來源：明愛展晴中心 製表：華鎧瑩

展晴中心呼籲
■青少年應以學業和工作為主，切勿參與賭
波

■成年人應以身作則，不賭博，免成壞榜樣

■家人及朋友應多留意身邊人，關心及了解
他們的興趣，能盡早發現問題

■成癮賭徒應尋求戒賭輔導服務，為己及為
家人戒掉惡習

■政府應從速進行《香港人參與賭波活動情
況研究》，了解自2003年賭波合法化後，
香港人賭波的情況

■政府應提高合法賭博年齡至21歲，避免青
少年過早參與合法賭博

資料來源：明愛展晴中心 製表：華鎧瑩

香港文匯報訊（記者 娛樂組）今個6月足球狂熱席
捲全球，香港足球迷都很忙碌，因為「美洲盃」和
「歐國盃」都在舉行，當然名人、明星、網民都在談
論。睇波自然喜歡一班人一齊睇，熱鬧熱鬧，加上邊
睇比賽邊飲啤酒、吹水的確一樂也！各人有自己的心
水，估勝負，來一輪牙骹戰，輸了請飲酒，輕鬆一
下。雖然賭波已經合法化，但是睇波不一定要賭波，
比賽是歐洲時間，香港人都要凌晨睇波，許多藝人都

是只趁空檔睇波，沒有閒情賭波哩。

校長：法國隊最有冠軍相
識波之人譚詠麟自然全情投入睇波，譚校長覺得
今年歐洲國家盃的隊伍多了，節奏亦會快些，會好
看。他心目中法國隊最有冠軍相。
愛踢波的楊天經也非常期待：「歐洲國家盃四年

一度，梗係一定會追睇，有幾隊我都鍾意，鍾意英
格蘭隊係情意結，追開咁多年都係鍾意，另外意大
利隊我都鍾意。今年特別的地方是參加隊伍加到廿
四隊，其中包括未踢過歐國盃的新崛起球隊，所以
今屆應該都幾好睇。」
睇波捱夜點算？「四年一次捱夜都值得，等開波
期間我打算做運動或者睇戲，等開波再去睇，讓個
人情緒會 high 起來先，唔會以眼瞓去迎接歐國
盃。」

馬明：英格蘭後生搏命有機
馬國明（馬明）都是懂得踢波之人，人在深圳拍

劇的馬明對歐國盃的賽事都很關心，他選擇支持英
格蘭和德國隊：「首先英格蘭隊是情意結，感覺它
今年多了好多後生仔，後生仔博上位，在比賽中應
該比巨星更加搏命，有些機會。其次我選德國隊，
我睇咗咁多年波，德國的整體戰水平唔錯，合作和
分工都做得比較好。」
有些非踢波之人也被氣氛感染，例如身在加拿大

的梁烈唯，被問到如何參與足球盛事，他表示自己
不算足球狂迷，但都會睇歐國盃，否則同朋友沒話
題，當然因為工作關係不可能每隊都捧場，他見到
外界不少人睇好德國隊，好似好勁呀！
「歐國盃」有24隊波比賽，對少睇波的黃宗澤來

講許多隊也不是太熟，但會支持英格蘭隊，他說：
「只要有時間我都會睇比賽，男人約埋一班朋友睇
波飲嘢好正常。要捱夜燥熱的時候，我會飲定羅漢
果水解熱氣。」
不要以為得男人鍾意睇波，娛樂圈也有女仔會睇
波，謝安琪和周秀娜都表示會睇首場開幕戰法國對
羅馬尼亞，她們都睇好法國隊奪標。

明星齊睇波 投身歐盃熱

■馬國明 ■黃宗澤

香港文匯報訊（記者 杜法祖）歐國盃今
晨揭幕戰前夕，警方展開「戈壁」
（CROWBEAK）行動打擊非法賭波，其
中新界北反黑組人員昨晚掩至元朗大棠路一
鐵皮屋拘捕4名男女，搗破一個非法收受外
圍波集團，行動中檢獲逾千萬元波纜、約
8,000元現金及數部登入外國非法賭波網站
的電腦，另檢獲小量懷疑大麻毒品。被捕2
男2女年齡介乎23歲至43歲，4人俱涉非法
收受賭注及藏毒，全部通宵扣查。
港島總區刑事總部聯同防止罪案辦公室及

港島各警區人員，昨晚8時起到灣仔、中區
等酒吧及餐廳派發傳單，呼籲巿民切勿參與
非法賭博。
警方提醒任何人非法收受投注，一經定

罪，最高罰款500萬元及監禁7年；若巿民
非法下注，罪成最高刑罰為罰款3萬元及監
禁9個月。

自2003年賭波合法化後，明愛展晴中心收到的相關求
助個案多達2,779宗，佔總數近55%。中心根據求

助個案分析足球賭徒情況，發現求助足球賭徒開始賭博年
齡偏低，69.9%未滿21歲時已開始賭博，更有4%始於11
歲前，較同期其他賭徒多出近30%，顯示他們多在求學階
段已有賭波習慣。賭波的欠債情況亦較為嚴重，求助個案
中僅10.3%沒有欠債，多達10.8%個案欠債至少60萬元。

自以為聰明 玩波「有得計」
中心輔導員鄭駿宇引述指出，有個案自18歲起愛上賭
波，至今7年間欠債總額逾200萬元。向來「數口精」的
事主認為「足球賽事有得計」，大學時期常在宿舍與同
學觀賞賽事，開始踏上投注之路，投身社會後更嚴重，
一注金額可達兩萬元，每月平均投注額高達十多萬元。
7年間，他每次欠債10萬至40萬不等，父母獲悉後均

協助全數還清，且勸導兒子戒掉賭癮。然而，因足球投
注很方便，只需在電話按數下，便能完成網上投注；他
更在電話內安裝應用程式將馬會投注程式隱藏，令家人
難以察覺。

挪學費賭波 偷家財還債
每次承諾不再賭博的他，總忍不住心癢，2014年更將
家人資助他進修碩士課程的學費用於還債及投注，輸波後
因無法繳付學費而被迫停學。為了還債及籌集賭本，他甚
至偷取家人金錢及金飾，父母發現後也沒有報警處理，只
要求他戒賭。惟屢勸不改下，直至去年底欠債逾30萬
元，家人稱無力償還，向親友求助終被要求到中心戒賭。

明愛展晴中心督導主任鄧耀祖指出，朋輩關係是影響
青少年賭博的重要因素，「大家都說人在江湖，若要
『埋堆』就必須有共同話題。」然而，校園內有關賭博
的宣傳不受重視，該會曾聯絡學校希望舉辦講座，但估
計因校方不想被標籤而多次被拒。

用學貸落注 贏錢陷泥足
中心輔導員陳志華透露，2013年曾收到一名大學二年
生的求助個案，指2010年世界盃、還在中學未成年時便
首次賭波，當時找來「樣子成熟點」的同學幫忙投注，
自此賭波便成為話題，但因沒有收入，僅小注怡情。直
到升讀大學，可申請政府的資助及貸款計劃，得到多餘
零用，投注額漸漸增加，曾經一場贏得逾兩萬元，信心
大增致愈賭愈大，高峰期一注更達一萬元。
後來他愈輸愈多，終申請財務公司的「學生貸款」。

他雖然每月還款千多元，單靠兼職補習尚可應付，但債
台高築，又不想讓父母得知，更想賭贏還債；每月掙扎
薪金該用於還款抑或投注，最後選擇錯誤，還不了欠款
更需計算利息，共欠債約6萬元。
最後，他主動求助中心，惟父母也有賭博習慣，每次

輔導完回家又面對誘惑，間接影響戒賭決心，溝通後決
定告知家人欠債問題，合力戒賭。
鄧耀祖批評財務公司的廣告「無王管」，鋪天蓋地的

宣傳間接影響賭徒心癮，曾有求助個案稱持大學學生
證，便成功申請貸款繼續投注。他建議特區政府仿效澳
門及新加坡等地的「負責任博彩」，提高合法賭博年齡
至21歲，遏止賭風。
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■明愛展晴中心發表《不賭歐國盃》之足球賭徒分析
研究，呼籲市民不要參與賭波。 華鎧瑩 攝

■探員展示在搗破賭波集團行動中檢獲的波
纜、現金及電腦等證物。


